

diez y ocho conmueve al mundo la historia comienza a ser escrita por el pueblo.

Por otra parte el cambio completo realizado en el orden de las ideas en virtud de los estudios experimentales, los maravillosos progresos realizados en las artes el comercio y la industria y la rápida evolución de la vida política, en ese pasado siglo, no puede ser desconocida por quien es el sugeto de su historia.

Antes de hablar de las Bellas Artes, la Literatura, la Filosofía, el Derecho, la Política etc., voy a ocuparme de la Prensa, la compañera del pueblo que ha sufrido con él las persecuciones y ha gozado con él en los días de libertad. A ella le debes gratitud eterna: ella ha recogido tus lamentos y ha preparado tus reivindicaciones, y no para hacerte objeto de su explotación, sino para dar realidad al ideal de la Justicia.... No extrañes, pues, que dirigiéndome á tí, sea á ella á quien consagre mi primera carta.

Aun cuando desde el siglo quince puede estudiarse ya la prensa periódica al siglo XIX debe su exuberante vida. En todas las naciones su suerte ha ido unida á la de las ideas liberales. Organó de la opinión pública su triunfo es el triunfo de la democracia.

Imposible y enojoso dados los límites que la naturaleza de esta publicación me imponen, sea dar noticia de todos los periódicos que habiendo combatido noblemente, y habiendo recogido la brillante inspiración de defensores incansables de la verdad y la Justicia, merecen vivir en nuestro pensamiento.

Anteriores á la Revolución, son «La Abeja» donde colaboraron Pacheco y Bravo Murillo, «El Siglo» donde escribió el inmortal poeta Espronceda, «Fray Gerundio» fundado por el historiador Don Modesto Lafuente, «El Pensamiento» debido á Espronceda y García Tassara, «El pensamiento de la nación» del que fué director D. Jaime Balmes, «La Iberia» fundada por Calvo Asensio, «La Discusión» que dirigió el inolvidable Pi y Margall difundiendo los principios de la escuela socialista, «La Democracia» dirigida por Castelar sosteniendo frente á «La Discusión» la doctrina individualista, «El Gil Blas» escrito por Eusebio Blasco, Manuel del Palacio y Robertc Robert.

Después del triunfo de la Revolución de Septiembre se publicaron innumerables periódicos defensores de las ideas democráticas y republicanas terminando su existencia al comienzo de la Restauración.

El sinnúmero de periódicos que se publican en la actualidad, y la importancia de algunos de ellos es de todos conocida. Bastanos decir que ocupan por su importancia el primer lugar los periódicos liberales, defensores de los ideales democráticos.

Es hoy día la prensa el órgano más potente de la opinión, el medio más poderoso de propaganda y difusión de los nue-

vos ideales. La tribuna pública ha sido sustituida por la prensa: no hay pulmones que puedan medir sus fuerzas con una rotativa que en un brevísimo espacio de tiempo puede hacer sentir al unísono en toda España el entusiasmo por la justicia de una causa.

Agrupanse los buenos y los oprimidos llevando á la luz pública todas las injusticias que en la vida diaria á nuestro paso se ofrecen para que pese sobre ellos el fallo de la opinión.

Ir descubriendo mediante el estudio los nuevos horizontes de la vida, poniendo nuestra vista en el límite más lejano de la idealidad para sentir la fuerza de atracción de la idea que se ama, y marchar con rapidez por la ancha vía del progreso. Descender á la realidad, saturado el espíritu de ideales de justicia, y examinar los problemas que se agitan en nuestra patria, para levantar la voz y contribuir á orientar á la opinión y ofrecerla, una vez formada, á los poderes públicos, es tarea gloriosa que está llamado á cumplir el pueblo en este siglo por medio de la prensa.

DON LUCAS.

PI Y MARGALL

Cuando comenzábamos á preparar este número iban llegando á nosotros las noticias de las reuniones y veladas celebradas en toda España para conmemorar el segundo aniversario de la muerte del ilustre repúblico D. Francisco Pi y Margall.

LA RAZÓN, publicada tardamente para poder conmemorar aquel aniversario, no quiere dejar en su primer número de tributar un respetuoso recuerdo de admiración al político consecuente, al hombre honrado, al ciudadano modelo, y gran apóstol de la democracia.

SECCIÓN COMARCAL

La indignación contra los elementos caciquistas va creciendo por momentos en el vecino pueblo de Llinás. Los elementos republicanos que han comenzado á organizarse preparan para fecha reciente un acto de protesta contra los manguoneadores de aquel municipio. A dicho acto ha sido invitado el Sr. Lladó y Vallés.

En breve quedará constituido un centro republicano en el pueblo de La Roca. Era este uno de los pueblos donde más se había cebado la indiferencia política, ra-

zón por la que no podemos menos de felicitarlos de ese despertar del espíritu republicano.

Los republicanos de San Feliu de Codinas piensan promover diligencias criminales á fin de que se depuren las responsabilidades en que hayan podido incurrir los caciques de aquel Santo pueblo en las últimas elecciones.

Igual propósito anima á los republicanos de Badalona. Fijense en ello todos los caciques y de seguro que dirán para sus adentros: cuando las barbas de tú vecino veas pelar etc.

Recomendamos á todos los comités de la Comarca procuren transmitirnos con la mayor prontitud todas cuantas noticias sean de interés para los republicanos del Vallés. Así mismo les recomendamos que activen los trabajos para robustecer su organización con la que será pronta y segura la derrota de nuestros enemigos.

Se nos comunica la constitución de los siguientes comités republicanos.

LA ROCA.—Presidentes honorarios, Exmo. Sr. D. Nicolás Salmerón y Alonso, D. José M.^a Vallés y Ribot y D. Alejandro Lerroux.

Presidente, Pedro Riera y Vallés.
Vocales, Juan Montaña Lasús, José Aregall Terradas, José Sala Argent y Antonio Montané Canalias.

Secretario, Ignacio Morales Acevo.

CANOVAS y SAMALÚS.—Presidentes honorarios, Excmo. Sr. D. Nicolás Salmerón, D. Alejandro Lerroux y D. Eusebio Corominas.

Presidente, Jaime Massó Rech.
Vice-presidente, Miguel Roig Plantada.
Vocales, Tomás Parera Rius, José Garriga Coll, Buenaventura Rech y Juliá y Emilio Planas Gibert.

Secretario, José Pau Ginesta.

DESDE LLINÁS

En gran manera era de necesidad la aparición de LA RAZÓN, para defender los intereses de la Comarca del Vallés, y contener desde luego los desmanes de ese nefasto caciquismo que todo lo corrompe y envilece.

De ahí que los elementos sanos de Llinás y en particular los republicanos, saluden con alegría á LA RAZÓN, por ver en ella el fiel reflejo de sus sentimientos. Así tendrá el debido mérito ese papelucho escrito en tonto, llamado *La Veu del Vallés*, y un constante ataque á